
ИМЯ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ



ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ-ЭТО ЧАСТЬ 
РЕЧИ, КОТОРАЯ ОБОЗНАЧАЕТ 
ПРИЗНАК ПРЕДМЕТА И ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ КАКОЙ? ЧЕЙ?

ИМЕНА ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
ИЗМЕНЯЮТСЯ ПО РОДАМ, 
ПАДЕЖАМ, ЧИСЛАМ. 
БЫВАЮТ ПОЛНЫМИ И КРАТКИМИ.

В ПРЕДЛОЖЕНИИ ИМЕНА 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ БЫВАЮТ 
ОПРЕДЕЛЕНИЯМИ И СКАЗУЕМЫМИ.
ЗАПИШЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПОД 
ДИКТОВКУ И ВЫПОЛНИМ РАЗБОРЫ.

  



МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ 
РАЗБОР 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО         
3

� I.Огромные- 
прилагательное, тучи  
(какие?) огромные. 

� II.Н.ф.- огромный, в И.п., 
во мн.ч., полное.

� III.Волны (какие?) 
огромные.

� Помни: начальная форма прилагательного-
мужской род, ед.ч.



ПОДБЕРИТЕ СИНОНИМЫ ПО 
ВАРИАНТАМ:

� Железный 1
� Красный 2
� Длинный 1
� Большой 2
� Желтый 1
� Синий 2
� Как называются прилагательные, 

употребленные в переносном значении?



ЭПИТЕТЫ
ВЫПИШИТЕ СЛОВОСОЧЕТАНИЯ С 

ЭПИТЕТАМИ:
� Лиловые длинные тени лежат на сугробах. 

Вот с вершины высокого дерева упала 
белой пылью и рассыпалась снежная 
шапка.
С тихим свистом прилетели, закачались на 
шишках хлопотливые клесты. Пестрым 
платочком перемахнул за стволами 
деревьев, сел на высокую сухую вершину 
и пустил весеннюю звонкую трель дятел.
Потоки яркого солнечного света заливают 
лесные поляны, отражаются в 
ослепительной скатерти снегов. Высоко в 
небе застыли, не движутся весенние 
прозрачные облака.



ПОМНИ!
� Чтобы проверить 

безударную гласную в 
окончании прилагательного, 
надо задать вопрос от 
существительного или 
местоимения. Какое 
окончание в вопросе, такое 
пиши в прилагательном.

� Орфограмма №19, см. второй форзац.



ОКОНЧАНИЕ 
ПРОВЕРЯЙ 
ВОПРОСОМ
� Глубоким озером(каким? ср.
р., в Тв. п.)

�  Выполним упражнение из тетради на 
печатной основе 53, стр 41



ПРАВОПИСАНИЕ О-Е В 
ОКОНЧАНИЯХ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ПОСЛЕ 
ШИПЯЩИХ 

� Запомни!
� В окончания прилагательных 

под ударением пишется –О, без 
ударения –Е

� Орфограмма 18 на форзаце 2



КРАТКИЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

� Краткие прилагательные с основой на 
шипящую пишутся без Ь!

� От полных прилагательных образуйте краткие с 
основой на шипящую.

� Колючий шиповник –
� Горячий кофе –
� Свежий ветер –
� Пахучий ландыш –
� Неуклюжий медвежонок –
� Дремучий лес –
� Могучий орел –
� Шипучий напиток –



ВСТАВЬ, ГДЕ НЕОБХОДИМО, Ь И 
ОТМЕТЬ СТРОЧКУ(И), В КОТОРОЙ
(ЫХ) НИ В ОДНО СЛОВО ТЫ НЕ 
ВПИШЕШЬ Ь. 

� Мелоч.., обруч.., хорош.., несколько 
клавиш.., вещ..,пригож.., борщ.., из-за 
туч.., плащ.., циркач.., список училищ.., 
ёж.., колюч.., обруч.., могуч.., блестящ.., 
среди круч.., роскош.., удивляеш..ся

� Укажи части речи и объясни написание:
� Рожь, шалаш, скрипач, спишь, дружишь, 

горяч, беречь, кирпич, пригож, 
улыбаешься, могуч, борщ, желаю удач, 
трескуч, плащ, решение задач, карандаш, 
овощ, свеж, молодежь.



 
  Вставьте пропущенные 
прилагательные:

Шито… нитками, 
  делать … глаза, 
  ворона в … перьях, 
  как баран на … 
ворота, 

  избушка на … 
ножках.



 
          
                   Совать нос в … дела,
                 с … головы на …,
                 встать с … ноги,
            как гром среди … 
неба,

            с … паром.

Как называются эти выражения?



МОЛОДЦЫ!

   Домашнее задание:
Упр. 75 в тетради на печатной основе.

Удачи!


